

Aquí ya no se trata de emplear medios malos para alcanzar fines buenos. Los medios son malos. Esto es indudable, y nadie lo discute. Pero los fines son aún peores que los medios.

RAMIRO DE MAEZTU

De un libro para las escuelas

Dignidad personal

Niños: Hemos visto lo que es crédito y los medios de conservarlo, la necesidad del estudio serio de la gramática y de la aritmética, y ahora vamos a tratar de un asunto muy superior a todos los demás: de la *dignidad personal*, sin la cual ni saber, ni riqueza, ni poder—simples medios de acción—tienen valor alguno para el bien. Pero como la materia es ardua y además ha sido tratada con gran vigor y lucidez por un eximio maestro, que difundió sus ideas con la palabra, con la pluma y con el ejemplo, durante más de medio siglo, vamos a cederle el puesto.

—¿Quién quiere leer?

Silencio en toda la clase.

—¿Nadie quiere leer?

Es que... como sólo tenemos cuadernos, no sabemos leer muy bien.

—Perfectamente. Entonces sírvanse escuchar con toda atención.

«LA DIGNIDAD DEL HOMBRE ¿de qué procede?»

»De la persuasión que él tiene de su origen divino, de los altos destinos para que el Omnipotente lo ha creado, y de ser el objeto del amor y del cuidado del Altísimo. El ateo materialista, que cree que el hombre fué el efecto casual de una combinación de átomos; que no tiene otro destino que satisfacer sus apetitos, y acabar para siempre con la muerte, como todos los brutos, es necesariamente incapaz de dignidad y mucho más in-

capaz de just
es una palab
gún material
cado en los
sobrevivido

»¿En qué

»Lo que
de la poblac
su ignoranci
no tener dig

»Es la p
la física, lo
bio, un mill
calificados d
nes. Por el
fueron sus p
propiedad, ni
hombre dign
de ello much

»Se calif
que sin verg
ro al honor,
interesada a
materialment
estuerzo o u
más estímulo
que es inser

»Convert
pueblo digno
venciendo al
es más que
a merecer co
ble; que la r
humilde, los
chez y olvid
pasajeros qu
final; que D
vale su cora